
! ! ! !近日，有媒体详细报道“大仙”堂而皇之开网络直
播的案例。直播间里的“大仙”，其实与一些庙宇门口的
卜卦算命者无异。他们糊弄观众的招数大致有这么几
条：一是“信则有不信则无”。倘若观众质疑他们的神
力，大仙则会以“你不信我就没办法了”“反正遭罪的
是你不是我”来吓唬观众。二是“查未来都不美好”。不
是“败家”，就是“财运不行”，总之要让你求助于他。三
是问题简单，大抵不出“老三样”。比如“最近你是不是
感觉生活不顺？”“最近是不是感觉身体不舒服？”对于
这样的“通俗问题”，基本上所有观众都会给予肯定答
复，大仙则据此炫耀自己的神力。四是回答模糊，条件
可打折。大仙总是避开核心问题，用模棱两可的答案
糊弄观众，最后归结为“心诚即可”等等。
稍稍剖析他们的招数就会发现，这些大仙的知识

水准太差了。他们无非是利用人们对生活不确定性的
担忧，通过心理诱导吓唬你、控制你，最后让你
乖乖掏钱。你对未来越恐惧，他们的吓唬越奏
效，要钱的数额就越大，就是这么简单。
看着这些拙劣表演，笔者有点纳闷，反迷信

无数年了，大仙们早就如过街老鼠，就连那些庙
宇门口的卜卦算命者也是鬼鬼祟祟，生怕被“逮
进局子”。可是今天居然在网络这块“新土壤”
上，怪力乱神又开始兴风作浪。

关于“网络环境净化”的课题，应全方位关
注事关民族精神被污染的所有部分。所以在此
我们要呼吁“打鬼的钟馗”快快上岗，当然，上岗
需要“资格证书”，这个资格，就是其分辨力和批
判力。如何铸炼一副内行的火眼金睛，看得透大
鬼小鬼的各种表演，这是需要通过制度安排予
以保证的。网络管理者的文化水平、知识水平包
括政治水平，需要通过细微而非粗疏的考量，

才能准确反应。当大仙在直播平台里欢快地当着主
播，赚得盆满钵满时，就可以反证，网络秩序的有效规
范是不足的，是亟待补漏的。

当然，我们一方面要提醒“钟馗”，另一方面也要
提醒那些“求助者”：愚昧是产生大仙的温床，你们的
受骗上当，无论网上网下，原因是一致的。只有用科学
方法走出心理困惑，才是唯一的救药，大仙只能让你
雪上加霜。
“大仙”当主播的现状又一次说明，网络环境的治

理需要高水平的人才介入，简单的敏感词搜索是不能
对“大仙”们一网打尽的。“打鬼”犹如“打蛇”，需要找
到“七寸”，“七寸”在哪里？在内行的火眼金睛里。所
以，培养一支懂得科学文化、具有高度识别力的网络
管理队伍，才有可能让他们成为“现代钟馗”，把形形
色色的“大仙”一扫而净。

! ! ! !据说，傅抱石好酒，喝醉了作
画更为自由酣畅，每出佳作。他还
有枚闲章“往往醉后”，通常出现在
得意的酒醉之作上。

无独有偶，林风眠也曾建议一
位画画拘谨的学生喝点酒，这样画
画时就会狂热起来。

于是很多画画的人喜欢用这
个故事来为自己好酒贪杯找理由，
还嘲笑不喝酒的同道“不喝酒怎么
画得好画”。
凡事不可绝对。美术史上的大

画家中，好酒贪杯的比例并不见得
高于普通人。这也就是说，能不能
画好画，喝酒不是决定性因素，它

顶多对个别性格比较拘谨而酒后
却能放得开的人有点效。

喝酒或许会激发一个画家的
性情，令其更有自信，更有激情，
更有想象力，但是如果他本身就
不具备一个好画家的素质，喝死
也没用。

今天我们为什么要谈喝酒这
个问题呢？“醉翁之意不在酒”，它
揭示的是一个创作心理学问题。很
多艺术家拼着命地训练自己在技
术上的能力，也苦思冥想如何创造
出形式上的惊世骇俗，但就是疏忽
了培养最重要的艺术心性。

艺术家的一生，实质上是不断
征服自己内心世界的一生。

薄薄一张纸，轻轻一杆笔，它
就能让一个七尺汉子胆怯心慌，踯
躅不前。学过画的朋友一定有过这

种心理体会。有的画家，一辈子都
逃不掉这种心理上的障碍。他所见
识过的美术史上的名家笔墨，非但
没有成为激发他创作灵感和信心
的力量，反而成为他畏惧的阴影。

如何能使自己不必喝酒就具
有创作的自信，就能有饱满的激
情，丰富的想象力，自由而肯定的
笔触，这才是一个画家更需要去努
力的。

从喝酒的话题我不禁联想到
很多画家创作时喜欢听音乐。其效
用也相当于喝酒，它能把画家带入
一种情绪中，更投入地创作。这跟
演员培养感情也很相似。但是，听
音乐也未必都有益于创作，有时候
可能还会起反作用。首先要选对音
乐。因为每个画家内心都有各自不
同的旋律和节奏，选对了音乐会起
到共鸣之效，选错了音乐反而可能
打乱画家创作的节奏。

归根结底，画家要善于找到自
己生命中的“旋律”和“节奏”，逐渐
养育它，让它壮大、完善。这才是正
途。靠酒或音乐，顶多是种催化剂，
不可依赖。属于自己生命的旋律和
节奏强大饱满了，就会自然溢出，
或涓涓细流，或浩浩巨浪，又何须
靠其他来刺激呢？

正如同写文章，语法正确、文
笔精美，但如果没有精彩的内心世
界可以表达，也无济于事。一个画
家，一生都要耕耘呵护心灵的田
园———那里荒芜了，用酒也无法拯
救，用音乐也无法唤醒。

! ! ! !记得“深蓝”战胜国际象棋大师卡斯帕洛夫是 !"年
以前的事了，没料到前年它的同类“阿尔法狗”又一举战
胜了围棋世界冠军李世石。已经有人预言，接下来机器人
将战胜中国象棋冠军。看来人类在棋类领域已经沦陷给
人类自己制造的机器人，将是指日可待的事了。虽然我非
棋界人类，但也有相煎何太急的感叹了。
至于在写作领域，人工智能界也早已向人类发起了

挑战。新闻是机器人最早染指的写作行业，这在美国早已
不是什么新闻了。在文学界，俄罗斯的人工智能似乎更占
先机。早在 !""#年，有史以来第一部机器人写的长篇小说
《真爱》出版。主人公借自《安娜·卡列尼娜》里面的安娜、沃
伦斯基、列文、吉蒂，情节来自 $%本经典小说中抽取的情
节库，行文风格则模仿村上春树。据说 &' ()*+,)!-"#先生
只花了三天就写完了这部 .!-页的小说，出版社按畅销书
印数印了 $-万本。不知如今卖完没有？
不仅是小说家，人类诗人同样受到了挑战，而且这一回

就发生在我们家门口。去年 /月，微软“少女诗人”小冰在中
国出版了“世界上第一本人工智能创作的诗集”：《阳光失去
了玻璃窗》。有关方面很造势了一番：小冰作为“一个具有少
女情怀的诗人”，仅用了 $--小时，学习了 $0!-年以来中
国 /$0位诗人的几万首现代诗，训练超过了 $----次，创

作了 %-0!#首，出版方从中选出了 $.0首。如人类也如此这般，约需 $--年
云云。人类诗人的生产速度当然比不上机器诗人，以《全唐诗》为例，其中收
了 !/!0位唐代诗人的诗作 1!#2.首，比小冰几天的产量还少了两万多首。
然而，文学作品可不是爆米花，不能以产出的数量和速度取胜。机器人

写作要赢得人类读者的青睐，光靠噱头也是不够的，还得货真价实才行。有
几篇小冰的代表作被特别提到，其中题为《世界悲剧的角色》一首是：“我负
了爱我自己的生物3我却温了你的眼睛3我生了时代的心3我将说我的眼泪。”
这诗一共才四句，却没有一句是通的，可谓句句“智商欠费”。有人批评“小冰
成功地学会了新诗的糟粕，写的都是滥调”。我认为它还谈不上“学会”，哪怕
是糟粕或滥调。推介方要么是急于求成，要么是根本缺乏何谓诗的判断力。
我不清楚小冰是否通过图灵测试，因为没有看到这方面的报道。所谓图

灵测试，即把机器与人隔开后，如果有 .-!以上的机器行为被误认为是人
而不是机器所为，则机器应被视为拥有人的智能。小冰的诗作水平估计难以
通过这个测试。在综艺节目“中国诗词大会”上出现的人形机器人薇薇，据说
是通过了图灵测试的，达到了 .$!。薇薇以创作古诗见长，有的诗据说连唐
诗专家也人、机莫辨了。有首题为《磬》的诗这样写道：“蓝田泾水绕灜洲3万
里沧波一钓舟3此去不知人在否3白云深处有仙楼”。首句陕西的蓝田、泾水
与远在东海的灜洲，在地理位置上是不匹配的，根本“绕”不过去。“白云深处
有仙楼”，明显是杜牧《山行》末句“白云深处有人家”的移花接木。整首在诗
意上与《山行》相较有天壤之别，但比小冰的诗作还是略胜一筹。然而薇薇的
不少诗仍然被指出不通、不顺、陈旧、突兀、出律、无新意等。按照我的看法，
图灵测试对评委是有专业修养方面的要求的。如果测试机器人在文学写作
方面是否具备人的智能，那么评委不仅要有不低于常人的智商，还要有文学
方面的专业水准，至少是读过不少诗文的文学读者。否则即使他是程序员之
类，也是缺少发言权的。
目前机器人写作在小说、剧本方面的水准也大抵如此。美国纽约伦斯勒学

院头脑和机器实验室开发的小说创作软件“布鲁斯特”，用 $/秒就可以写出一
篇短篇小说，但“所有作品都大同小异”。纽约大学人工智能研究人员开发的神
经网络本杰明，虽已写出电影剧本，但舆论对它的评价却是：“编剧能力实在
堪忧”，剧本中的语言可以说是“正确而又不知所云”，其中就有“他坐在恒星
里，也坐在地板上”这样莫名其妙的话。这句由机器人说出的话，大体上可以
代表目前人工智能的文学写作达到的水准和困境，也包括它们的努力。
从事不同行业的人往往有不同的梦想，计算机科学家们的梦想就是让

电脑代替人脑，让机器替代人工。这个梦想在一些领域已经成为现实，并且
以超常的速度扩大着它的成果。我本人对此持乐观其成的积极态度，并期待
某一天人工智能在文学艺术的创作、鉴赏和批评活动中占一席之地。根据有
关统计，全球有一半人工智能专家认为，!-1-年前将研制出人类级别的机
器智能。这就意味着，还有 !!年智能机器将代替人类做一切事，甚至做人类
未及做的事。但对此我还是有所保留的，我倒不是担心它如果真的代替了人
类，那人类岂非个个成了游手好闲之徒？我也丝毫不担心人工智能一旦涉及
创作，个个都成了大文豪，将来包揽了诺贝尔文学奖、雨果奖和茅盾文学奖。
人工智能虽然早已涉足文学创作，但迄今为止没有一位机器人写手已经赶
上人类的三流作家。所以人类作家迄今为止也没有哪位担惊受怕，惶惶不可
终日，乃至不得不宣布封笔。
人工智能写作无非是一种依赖数据库的写作，通过海量阅读，识别文学

大家经典作品的高频语词或情节的基本构成和性格类型，按照一定的指令，自
动生成诗歌、小说或剧本。数字优势、机械技能和文字模块是三大法宝。近几年
来，人工智能专家又力图利用深度神经网络原理，来模仿
人脑思维模式。由于人类对自身思维和心理活动的认知
还存在许多盲点，所以这种仿制将困难重重。关键还在
于，机器人目前不具备人类的生物学基础，它可能拥有人
类的智商，却难以获得人类的情商。而文学却是情感的、
直觉的、基于个人生存经验的灵感式的写作。机器人仅
靠情感表达的词语集成，充其量也只能作字面上的模
仿，而在可以预期的未来，不可能有浑然天成的独创。
先生和女士：路漫漫其修远兮，汝将上下而求索。
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